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今
日
看
点

本报17日讯（黑龙江日报全媒体
特派记者王萌 李佳 胥伟岩）17日，记
者从2022北京新闻中心举办的北京冬
奥会“带动三亿人参与冰雪运动”专场
新闻发布会上获悉，数据显示，中国已
实现“带动三亿人参与冰雪运动”的目
标，全国冰雪运动参与人数达到3.46亿
人，居民参与率达到 24.56%，全国已有
654块标准冰场，803个室内外各类滑
雪场。

随着冰雪运动普及程度的提高，冰
雪运动文化的广泛传播，大众对冰雪运
动的喜爱程度逐步提升，冰雪运动自发
参与率也逐步提高。有 92.64%的大众
通过个人自发的方式参与到冰雪运动
之中。在“冰天雪地也是金山银山”发
展理念的带动下，以冰雪运动为主要内
容的冰雪旅游近年来发展迅速，根据文
化和旅游部相关调查数据，2020-2021
雪季冰雪休闲旅游人次达到 2.3 亿人

次，冰雪休闲旅游收入超过3900亿元。
“中国‘带动三亿人参与冰雪运动’

目标的实现，是北京冬奥会给予全球冬
季运动和奥林匹克运动的最为重要的
遗产，可以说是 2022年北京冬奥会的
第一块‘金牌’。”国家体育总局宣传司
司长涂晓东说。

“2016-2021年冬季，以在北京、黑
龙江、新疆、河北等地开展的‘赏冰乐
雪’活动、迎冬奥群众冰雪活动等为示

范，各地广泛开展百姓喜闻乐见的冰雪
赛事活动，打造‘全国大众冰雪季’等特
色品牌活动。冰雪运动在祖国大江南
北呈现‘遍地开花’之势。各地根据季
节特点和地方特色，室内外相结合，宜
冰则冰、宜雪则雪，各有侧重地开展群
众性冰雪活动，形成了东南西北遥相呼
应、冬夏两季各具特色、冰上雪上全面
开花的新格局。”国家体育总局群众体
育司副司长邱汝说。

我国已实现“带动三亿人参与冰雪运动”

□黑龙江日报全媒体特派记者 杨镭

18日，中国冰雪军团在冬奥赛场上
将上演多场重头戏。上午，谷爱凌将在自
由式滑雪女子U型场地技巧决赛中争取
自己的第二枚冬奥金牌。下午，龙江名将
宁忠岩将出战速滑男子 1000米比赛。晚
间，“葱桶组合”隋文静/韩聪将在花样滑
冰双人滑短节目比赛中亮相。

自由式滑雪女子U型场地技巧决赛
9:30拉开战幕，该项目被视为谷爱凌的
最强项，在 17日的资格赛中她也确实
展现了高人一等的实力，两次滑行得
分均在 90分以上，同时也是全场得
到超 90高分的唯一一人。她的最
主要对手、17日当天度过 20岁生
日的爱沙尼亚名将希尔达鲁，资
格赛中第一滑得到 87.50分、锁
定决赛资格后，放弃了第二次
滑行，也是在为决赛蓄力。另
外两名晋级决赛的中国选手
张可欣和李方慧也值得关
注，李方慧在资格赛第一轮
发挥令人惊艳，84.75的得

分让她以第7名晋级决赛；19岁哈尔滨女
孩张可欣已经是第二次参加冬奥会，在平
昌冬奥会获得第 9名的她，在资格赛第二
滑得到86.50分，排名第5进入决赛。期待
张可欣和李方慧带来惊喜。

16:30，来自牡丹江的宁忠岩将出战
速滑男子 1000 米比赛。经过近 10 天调
整，他又再次出战。男子 1000米并非他
的主项，但他也曾在本赛季世界杯加拿大
站比赛中夺得过该项目冠军。另外，参加
该项目的中国运动员还有廉子文和徐富。

18:30，花样滑冰双人滑比赛将拉开
战幕，中国有隋文静/韩聪和彭程/金杨两
对组合出战该项目。作为平昌冬奥会该
项目亚军，“葱桶组合”近年来几乎拿遍了
所有重要赛事冠军，只缺一块冬奥会金
牌，这次他们将力争圆梦。另外，彭程/金
杨也具备冲击奖牌的实力。

此外，20:00开始的女子双人雪车第
一轮、第二轮比赛，将有两组中国选手出
战。

上图：中国选手彭程、金杨在比赛中。
下图：中国选手隋文静/韩聪在比赛

中。 新华社记者 马宁摄

宁忠岩
“葱桶组合”

本报讯（黑龙江日报全媒体记者吕晓
艳）34秒 32！中国运动员高亭宇以打破
奥运会纪录的成绩赢得了2022年北京冬
奥会速度滑冰男子 500米的金牌。这枚
金牌熔炼了运动员长年累月的艰苦训练、
敢打敢拼的战斗精神，还有哈体院一支神
秘的科研团队助力。

记者从哈体院获悉，在备战冬奥会的
日子里，哈体院这支科研团队与运动员同
训练同战斗，为运动员提升哪怕1毫秒的
比赛用时而“斤斤计较”。

这支科研团队的全称是北京冬奥会
短道速滑和速滑短距离国际集训队科研
组。作为这个科研团队的组长，哈尔滨体
育学院体育科学研究院副院长严力功不
可没。科研团队都做了哪些贡献呢？

以高亭宇为例，科研团队主要做了两
个方面的工作。首先是确定高亭宇的起
跑姿态，回看比赛录像，细心的市民会发
现高亭宇的起跑姿态与大多数运动员都
不一样，显得很随意。在专业上，高亭宇
的起跑方式叫做“高站姿”起跑方式。这
种起跑方式并非主流，因此起初也受到了

外国教练的质疑。大赛在即，高亭宇的起
跑动作改还是不改，成了一个让教练组倍
感纠结的难题。最后，这个难题抛给了严
力。严力采用数字冰场测速、DART⁃
FISH视频分析等技术手段，对高亭宇的
技术动作做了细致分析，并将此数据与世
界高手的技战术特点进行了比较，肯定了
高亭宇的技术特点，尽管是高站姿，但高
亭宇的蹲屈前弓角度好，直线蹬冰效果
好、速度快，且还能起到节省体能的作
用。这个结论对高亭宇的备战起到了至
关重要的作用。

严力介绍，通过对采集到的数据进行
分析，科研组也找到了高亭宇与其他高水
平运动员在专项力量和体能方面的差距，
尤其是他第二个弯道入弯前的技术动作
有卡顿，这会大大降低他的弯道滑速。通
过对弯道技术的修正，他们通过比赛的实
时数据可以看到，高亭宇在第二个弯道的
表现非常完美，不仅没有降速，甚至比直
道的滑速还要快。在毫秒级的比拼中，这
种看似微小的进步，往往可以决定比赛胜
负的杀手锏。

高亭宇打破奥运会纪录夺金牌

哈体院解码
快到“飞起”的秘密

□新华社记者 朱翃

2月 16日，农历正月十六。北京
冬奥会短道项目收官之夜，一轮圆月
挂在东天，皎洁明亮，月华如练。

虽然最后两个项目的角逐，中国
队未能站上领奖台，但赛后队员们还
是提到“为我们这个团队感到自豪”。

当天，是个有意义的日子。20年
前的2月16日，杨扬在盐湖城冬奥会
为中国代表团拿下了冬奥会历史首
金。当时明月在，曾照彩云归。

一晃二十载，岁月荏苒。这个月
圆之夜，短道项目以女子1500米和男
子 5000米接力收官。女队只有韩雨
桐一人闯入决赛，名列第七；男队在
决赛中前半程表现不错，因为一个失
误位列第五。

没能在这个有意义的日子里站
上冬奥会的领奖台，没能在这个月圆
之夜为短道收官战画上圆满的句号，
遗憾曾一度写在队员们的脸上。

但到了赛后混采区，不论是武大
靖、任子威还是李文龙，没有一句埋
怨和责怪，言语之中都是对团队的肯
定，都是对未来的坚信。

“因为自己的 1500和 500米表现
不太好，然后想在接力好好发挥下，
因为也是（男子）最后一项比赛了。”
任子威说，“这届冬奥会，我们男队总
体来说比前几年的表现好，在世界范
围也是第一梯队了，大家都是有冲击
力的。可能最后还有些遗憾，但我觉
得我们还是战胜了自己。”

“我们都是这么一起冲过来的，
我觉得很不容易，为我们这个团队感

到自豪！”
作为男队老大哥，武大靖说：

“因为前两届（冬奥会男子接力项
目）是银牌、铜牌，所以我们上场其
实是奔着金牌去的。出现这样的问
题，我们接受。孙龙是第一届奥运
会，他压力挺大的，我们能感觉到，
不会有责怪。”武大靖表示，“我觉得
更多的是给他一些空间，给他一些
鼓励，（这样）他今后的路可能会更
好。”

“团队出现问题时，团队一起扛
着！”武大靖赛后的话掷地有声，“毕
竟我们坚持 4年，我们只有合在一起
才能去组成一个接力队，才能在赛场
上进到接力的决赛。”

四年前的平昌冬奥会，中国短道
队遭遇低谷，想来当时大家“应觉月

光寒”。本届冬奥会，短道队为中国
代表团拿下首金，收获两金一银一
铜，已是不小的进步。

胜利时候，保持冷静；遭遇失利，
勇敢面对，这才是中国短道队的成功
秘诀。

人有悲欢离合，月有阴晴圆缺，
此事古难全。谁人能是奥运赛场的
常胜将军，谁人能在奥林匹克竞技台
上独孤求败？唯有壮志不冷、雄心不
灭，才能打造一支王者之师。他们有
八千里路云和月的孜孜以求，他们有
星垂平野阔、月涌大江流的气吞河
山。

人心齐，泰山移。只要这份众志
成城的精气神在，再等四年又何妨。
届时再将酒斟满，看月圆满，人圆满！

新华社北京电

心齐何妨待月圆

（上接第一版）

冬奥会上那些龙江身影

北京冬奥会开幕前，省委省政府就
确定了三个40%的目标，即力争我省参
赛运动员达到中国代表团运动员总数
的40%以上、参赛教练员达到代表团中
方教练员总数的40%以上、运动成绩贡
献率达到代表团的40%以上，举全省之
力助力北京冬奥。

北京冬奥会，我省派遣了441人担
任北京冬奥会国内技术官员，是除北京
外选派人数最多的省份。此外，我省还
选派了科研、医疗、场地服务等保障人
员服务北京冬奥会。累计为国家集训
队输送运动员、教练员覆盖了7大项14
分项，人数全国最多。2021年至冬奥
会开幕前，在冬奥会资格赛和国际比赛
中，共获50余枚金牌，居全国第一。

冬奥会开幕后，5日晚，在冬奥会
短道速滑混合团体接力决赛中，由武大
靖、任子威、范可新、曲春雨这4个龙江
人组成的“地表最强战队”，率先冲过终
点，为中国体育代表团拿到本届冬奥会
首枚金牌。冰场上那一抹风驰电掣的
中国红，至今仍感动着我们。当然，不
能忘记半决赛立下汗马功劳的张雨婷，
她也是黑龙江人。

截至目前，中国队夺得的7块金牌
中，黑龙江人夺得3块。5日，中国短道
速滑队短道速滑混合团体接力夺得金
牌；7日，短道速滑男子 1000米运动员

任子威夺得金牌；12日，速度滑冰男子
500米高亭宇获得金牌。

为冬奥贡献龙江力量

北京成功申办 2022年冬奥会后，
省委省政府就提出，服务保障好北京冬
奥会是黑龙江义不容辞的责任，作为冰
雪体育强省，要全力支持冬奥、服务冬
奥、奉献冬奥、参与冬奥，北京冬奥会需
要什么，我们就支持什么；北京冬奥会
需要我们做什么，我们就做好什么，努
力为办出一届简约、安全、精彩的冬奥
盛会贡献龙江力量。2019年9月，我省
印发《关于加强北京冬奥会备战工作大
力发展冰雪运动的具体措施》，明确了
23条任务措施及负责单位，为助力冬
奥提供政策保障。

在人才选拔上，我省全面实施了冬
季项目竞技体育后备人才选拔培养工
程，率先以省为单位在全国进行跨界跨
项选拔，培养优秀冰雪体育后备人才，
配合国家体育总局集中力量选拔优秀
运动员。

为做好助力冬奥的训练保障工作，
对亚布力体育训练基地场地进行升级
改造。投资 1.26亿元对省冰上训练中
心场馆从设施设备、基础能源、院区环
境和管理运行等四个方面进行全方位
改造，是北京冬奥会成功申办以来规模
最大的一次升级，助力北京冬奥会备战
训练和比赛。2021年，我省克服疫情
影响，主动承办 8项全国冰雪赛事，助

力国家队以赛代练。亚布力滑雪场承
担 6支国家集训队 133人 241天的训练
备战任务。

北京冬奥会申办成功以来，我国出
台了《冰雪运动发展规划（2016—2025
年）》等，实施冰雪运动“南展西扩东进”
等战略，创新扩大冰雪运动产品和服务
供给，打破了冰雪运动的时空局限。我
省借此机遇积极打造“带动三亿人参与
冰雪运动”核心区，连续 43 年开展的

“百万青少年上冰雪”活动是新中国成
立以来历时最长的大型群众冰雪运动，
为我国冰雪运动发展培养了大批优秀
的人才。连续 6年开展的“赏冰乐雪”
系列活动，通过省市县三级联动方式，
累计开展各级各类冰雪赛事活动数千
项次，带动 9000 万人次参与冰雪运
动。可以说，北京冬奥会的各个赛场，
都有黑龙江体育人的身影，他们为北京
冬奥会的成功举办倾尽全力。

11项冰雪运动国家标准
计划项目填补历史空白

今年 2 月，在北京冬奥会开幕之
际，由国家体育总局组织全国体育标准
化技术委员会提出，黑龙江省体育局、
黑龙江冰雪体育职业学院等单位共同
起草的11项冰雪运动国家标准计划项
目向社会公布，填补了历史空白。

这批标准获批正式立项，将进一步
提升我国冰雪运动标准化建设水平，拓
展丰富了冰雪运动标准化体系内容，有

望为后冬奥时代冰雪运动、冰雪产业发
展提供重要基础支撑。这批标准深入
总结了近年来各地带动“三亿人参与冰
雪运动”的实践经验，涉及高山滑雪、速
度滑冰、冰球、冰壶等体育项目，涵盖
冰雪运动赛事活动组织、场所运营管
理、大众冰雪运动水平等级评价等，
对于系统规范冰雪产业发展具有重
要意义。国家市场监管总局（标准
委）还将以北京冬奥会为契机，联合
黑龙江省、国家体育总局坚持边研
制、边验证、边推广，进一步完善群众
性冰雪体育运动标准体系，推动我国
冰雪运动跨越式发展。各地要以标
准普及群众性冰雪运动，引领冰雪产
业发展，推进体育强国建设。

这批标准分为运动项目通用术语
类、运动水平等级要求和评价规范类、
培训规范类、滑雪赛事类、体育场所等
级划分类等 5大类，包含《速度滑冰运
动项目通用术语》《大众高山滑雪运动
水平等级要求和评价规范》《大众高山
滑雪运动培训规范》等11项。

近年来，冰雪运动在我国由北向南
逐步推广普及，冰雪产业、冰雪经济发
展进入新阶段，推进冰雪运动领域国家
标准化工作日益紧迫。我省是冰雪资
源大省、冰雪体育强省，在引领冰雪运
动标准化规范化发展方面肩负重要职
责。这批标准涵盖赛事活动、场所管
理、运动水平等多个方面，对于普及推
广冰雪运动、引领冰雪产业有序发展具
有重要意义。

“龙江兵团”助力中国冰雪运动崛起

冬奥日记

出战

这一次，我是体验到顶流冰墩墩的热
度了。

来采访北京冬奥会之后，常有亲朋求助
帮忙购买北京冬奥会吉祥物冰墩墩。工作之
余，我顺道走了走冬奥会特许商品零售店。
张家口赛区闭环内唯一的一家冬奥会特许商
品零售店，位于山地新闻中心的三楼。

16日，早晨八点半，坐车赶到该店，发
现自己来晚了，门前已经排出近百米的长
队。我排了一会儿，被告知冰墩墩已售
空。17 日，特意提前了半小时，八点我就
赶到该店，发现排队的人比昨天还多，得有
将近两百人，心一沉，感觉希望不大。

这店的门口贴着中英文告示：限购，每
人一次只能买一个冰墩墩，每人一次只能
在店里买两件商品。排了一个多小时，前

方的工作人员告诉大家：今天的吉祥物冰
墩墩，已经售完。考虑已经排了这么久，不
能再空手回去，就继续排队，打算买些其他
商品。

店里严格限流，每次只允许八个人同
时购物，出店一人，再放进去一人。快到十
点，终于轮到我进店，发现店里的货架，大
多已经空空荡荡，上面的冬奥会商品，基本
已售空。仅剩下一些手套、印章、拼图……
与冰墩墩有关的，是这几天新上的一批徽
章，分金属与陶瓷质地两种，精致且美观，
是大家的首选。挑了一个滑单板、一个滑
双板的两个冰墩墩徽章，刷卡走人。

出店时，听店员闲聊：“今天第一个买
到冰墩墩的，四点半就来排队了！”心里一
惊，盘算着：今晚我该早点睡……

排队俩小时 没买到冰墩墩
□张澍

高亭宇在颁高亭宇在颁
发 纪 念 品 仪 式发 纪 念 品 仪 式
上上。。

新 华 社 记新 华 社 记
者者 李尕李尕摄摄


